

## MONTFORT

Montfort est une commune française, située dans le département des Alpes-de-Haute-Provence en région Provence-Alpes-Côte d'Azur. Le nom des habitants de Montfort est Montfortains.

Situé sur une colline dominant la vallée de la Durance, le village de Montfort présente un relief ne dépassant pas les 1 000 mètres et un risque sismique moyen. L'histoire communale s'inscrit dans l'histoire régionale : guerres de religion, Révolution française, résistance à Napoléon III, guerres mondiales. L'exode rural a beaucoup touché la commune, qui a vu sa population diminuée de plus des deux-tiers. La croissance démographique s'est ensuite réamorcée dans les années 1930.

La commune, équipée d'une école, compte près de 400 habitants dans les années 2000. Le territoire est orienté vers une agriculture de qualité, avec plusieurs AOC et labels pour le fromage, l'huile d'olive, le vin, le miel... Le patrimoine bâti est bien conservé, dans le village perché, avec plusieurs anciens ponts et un ermitage, comprenant l'église Saint-Donat.



### Préhistoire et Antiquité

Des traces d'occupation chalcolithique ont été retrouvées sur la commune.

La voie domitienne passe sur la commune.

Dans l'Antiquité, le territoire de Montfort fait partie de celui des Sogiontiques (Sogiontii), dont le territoire s'étend du sud des Baronnies à la Durance. Les Sogiontiques sont fédérés aux Voconces, et après la conquête romaine, ils sont rattachés avec eux à la province romaine de Narbonnaise. Au II<sup>e</sup> siècle, ils sont détachés des Voconces et forment une civitas distincte, avec pour capitale Segustero (Sisteron).

La limite de la commune avec sa voisine Peyruis, fixée sur le sommet de la colline de Tourdeaux,

semble fixée depuis l'Antiquité. La colline est un important repère visuel dans le paysage, et qui fut le siège d'un oppidum à l'époque gauloise. La persistance d'une telle borne territoriale semble un processus courant, qui explique l'imbrication compliquée des communes de Peyruis et Montfort.

### Lieux et Monuments

Les ruines d'un château datant de 1574 dominent le village, accrochées à la montagne et intégrées aux fortifications du village.

- Rues en escalier et Ponts anciens.

Plusieurs ponts de la commune sont assez anciens :

- les trois ponts subsistant sur les quatre de la voie royale, construits en 1782 en moellons irréguliers. Ce sont :
  - le pont sur le torrent Saint-Jean (arche de 7,75 m de portée) ;
  - le pont de la Font de Noël (arche de 5,8 m de portée) ;
  - le pont du torrent de Figon (arche de 3,8 m de portée)
  - le pont sur le Mardaric, disparu, appartenait au même programme de construction.

Il subsiste également des vestiges de la route royale, dont l'empierrement est soigné, et bordée de pierres de rive sur champ. Elle est indiquée comme voie Domitienne sur la carte IGN.

Le pont sur le ravin du pas de Vèze, sur la route entre la chapelle Saint-Donat et le hameau de Chabannes, en contrebas de la RD 801. Construit en grès vert, il est doté de culées massives et de murs de soutènement. Long de 61 m, haut de 5 à 8 m, large de 7 à 8 m, il est construit sur une voûte plein cintre. Le ravin est canalisé en amont et en aval pour permettre un franchissement perpendiculaire. La datation n'est pas donnée par Guy Barruol.

### Église Sainte-Madeleine

L'église Sainte-Madeleine est construite à la fin du XVIIe siècle. Les deux travées de la nef et le chœur à chevet plat sont voûtés d'arêtes. Le clocher-tour construit contre le chœur, et surmonté d'une flèche pyramidale, est en pierres jaunes et blanches<sup>90</sup>. Elle abrite deux statues de bois, représentant saint Jean et la Vierge, datées du XVIe siècle et classées monument historique au titre objet.

### Eglise de St-Donat

Il comprend l'église Saint-Donat (monument historique dans un site inscrit). Cet ermitage serait le lieu où saint Donat se serait retiré (en concurrence avec la chapelle Notre-Dame de Lure).

<b><u>SORTIES DE AVRIL 2015</u></b> (si la météo le permet) TR : Trajet randonnée – TV : Trajet voiture	Bien lire les caractéristiques de la sortie, chacun doit juger sa propre capacité selon les difficultés mentionnées :	
	2 ★ durée entre 2 et 4 heures moins de 900 mètres de dénivelée 3 ★ durée entre 4 et 5 heures moins de 900 mètres de dénivelée	4 ★ plus de 5 heures (randonnée sportive), moins de 900 mètres de dénivelée 5 ★ durée entre 2 et 4 heures plus de 900 mètres de dénivelée

RANDONNEES	Date	Départ	Durée	Dénivelée	Difficulté
<b><i>Le Lundi de Pâques</i></b>					
<b>Montfort</b> – Le Trou de l'Ermité (Trajet rando 10 km).....(TV 40 km)	Lundi 13	8 h	4 h	350 m	* *
<b>Majastres</b> – La Croix de la Melle et le Poil (Trajet rando 14 km).....(TV 60 km)	Lundi 20	8 h	5 h	500 m	* * *
<b>Lurs à Peyruis</b> – Le Canal de Manosque (Trajet rando 10 km).....(TV 80 km)	Lundi 27	8 h	4 h	120 m	* *

**Pour information** : Tous les animateurs vous accompagnent dans les différentes balades à titre bénévole. Les randonnées proposées sont susceptibles de modifications en fonction des conditions météorologiques ou autres.